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Не испугались кризиса и 
председатели комите-
тов, руководители фрак-

ций и депутатских групп, рядо-
вые депутаты Орловского об-
ластного Совета, заместители 
губернатора области, руково-
дители департаментов, глав-
ные распорядители бюджет-
ных средств, председатели го-
родских и районных Советов 
народных депутатов, предста-
вители федеральных структур 
и подразделений в Орловской 
области, общественных и 
проф союзных объединений — 
все участники публичных слу-
шаний, посвящённых обсуж-
дению  проекта главного фи-
нансового документа нашей 
области. 

Председатель облсовета 
И.Я. Мосякин, понимая важ-
ность момента, наступил на 
горло собственной песне и без 
длинных речей предложил сра-
зу приступить к делу. Руково-
дитель департамента финан-
совой политики области 
В.Г. Щипкова знает о бюджете-
2009 всё — она его со своей 
командой и «выводила в лю-
ди». Поэтому Иван Яковлевич 
предоставил ей возможность 
ознакомить собравшихся с 
проектом областного бюджета 
на 2009-й и последующие го-
ды. 

В «Орловской правде» про-
ект этого финансового доку-
мента занял 26 газетных по-
лос. Так что нет смысла повто-
ряться. Вслед за В.Г. Щипко-
вой мы акцентируем внимание 
наших читателей лишь на важ-
нейших моментах главного фи-
нансового документа области.

Итак, обратимся сразу к са-
мому интересному — к при-
оритетам  бюджетных расхо-
дов. Они, по словам руководи-
теля финансового департа-
мента, уже несколько лет оста-
ются неизменными  — финан-
совая обеспеченность соци-
альных программ, прежде все-
го в области социальной защи-
ты населения, здравоохране-
ния, образования, участия ре-
гиона в реализации приори-
тетных федеральных программ 
(то есть софинансирование). 

Жизнь вносит свои коррек-
тивы. Исполнение первого 
трёхлетнего бюджета (прини-
мался в прошлом году) сопро-
вождается значительными из-
менениями его показателей. 
Взять то же повышение за-
рплаты с февраля на 14%, а 
не, как предусматривалось, с 
сентября на 7%. Когда прини-
малась трёхлетка, не шло речи 
и о необходимости доведения 
минимальной зарплаты до 
4330 рублей с 1 января 2009 
года. В течение 2008 года из-
менились некоторые налого-
вые законодательные акты.

Обратила В.Г. Щипкова вни-
мание участников слушаний и 
на неожиданный «поворот» в 
реализации приоритетных на-
циональных проектов. Госу-
дарство сегодня смещает ак-
центы: продолжать финанси-
рование программ приходится 
за счёт средств областного 
бюджета и бюджетов муници-
пальных образований. Это 
очень трудно, но нужно — ина-
че полученные в ходе реализа-
ции проектов положительные 
результаты сойдут на нет. Све-
жий пример — услуги Интер-
нета в школах: как известно, их 
федеральное финансирова-
ние с октября этого года пре-
кращено, но школы не должны 
этого почувствовать. 

А тут ещё кризис... «Честно 
признаюсь, когда формирова-
ли бюджет, не было этой беды 
— финансового кризиса, — 
вздохнула В.Г. Щипкова. — И 
теперь есть определённая тре-
вога… Но, надеюсь, он не кос-
нётся реального сектора эко-
номики и структуру доходов 
мы сохраним». 

Каковы же основные пока-
затели консолидирован-
ного бюджета на 2009-й 

и плановый период 2010-го и 
2011 годов? Чтоб не засыпать 
участников слушаний цифра-
ми, В.Г. Щипкова подробно 
«показала»  только 2009-й. 
Итак, доходы консолидиро-
ванного бюджета предлагают-
ся в сумме 20 млрд. 199,7 млн. 
рублей. Рост к ожидаемому 
исполнению 2008 года — 1 мл-
рд. 666 млн. рублей, к перво-
начально принятому бюджету 
2008 года — 3 млрд. 920 млн. 
рублей, а к 2007-му — 6 млрд. 
500 млн. рублей. 

При этом собственные до-
ходы составят 14 млрд. 564 
млн. рублей. Рост к 2008 году 
— 2 млрд. 087 млн. рублей, к 
2007-му — 5 млрд. 236 млн. 
рублей. Федеральные транс-

ферты — 5 млрд. 635,7 млн. 
рублей. Из чего следует, что 
консолидированный бюджет 
области сформирован на 73% 
за счёт собственных доходов. 
Это очень убедительный пока-
затель, свидетельствующий — 
кто бы и что ни говорил — о 
поступательной динамике эко-
номики региона.

Расходы 2009 года — 20 мл-

рд. 199,7 млн. рублей. Рост к 
2008 году — 1,5 млрд. рублей, 
к первоначально принятому 
бюджету 2008-го — 2 
млрд. 898 млн. рублей, а к 
2007-му — 7,2 млрд. рублей. 

А так в проекте выглядят 
основные показатели област-
ного бюджета. Доходы — 15 
млрд. 935 млн. рублей. Рост к 
первоначально принятому 
бюджету 2008 года — 2 млрд. 
889 млн. рублей, к 2007-му — 
4 млрд. 949 млн. рублей, или 
145%. При этом собственные 
доходы составят 10 млрд. 295 
млн. рублей. Рост к 2008 году 
— 1,5 млрд. рублей, к 2007-му 
— 3 млрд. рублей.

Основную долю доходов об-
ластного и консолидированно-
го бюджетов, констатировала 
В.Г. Щипкова, по-прежнему бу-
дут составлять доходы от уп-
латы налога на доходы физи-
ческих лиц. В консолидиро-
ванном бюджете — это 7 млрд. 
127 млн. рублей с ростом 1,4 
млрд. рублей к 2008 году и 3,3 
млрд. рублей — к 2007-му, темп 
роста за два года — 185%. 

В областном бюджете 
НДФЛ прогнозируется в сум-
ме 4 млрд. 276 млн. рублей с 
ростом к 2008 году 1 млрд. 
рублей и к 2007-му — 2 млрд. 
029 млн. рублей. 

Другой «денежный» налог 
— на прибыль. В 2007 году он 
составил 2 млрд. 201 млн. руб-
лей, а ожидаемая сумма 
2008-го — 3 млрд. 032 млн. 
рублей.

В этом месте Валентина 
Григорьевна сочла необ-
ходимым сделать ого-

ворку: такой высокий темп ро-
ста налога на прибыль при се-
годняшнем финансовом кри-
зисе прогнозировать на 2009 
год, скажем так, нецелесооб-
разно. Предложено рассмот-
реть его в сумме 3 млрд. 144 
млн. рублей, рост к 2008 году 
составит всего 112 млн. руб-
лей. Но и это, по мысли В.Г. 
Щипковой, много. 

Объём расходов областно-
го бюджета формируется в 
сумме 15 млрд. 935 млн. руб-
лей. Рост к 2008 году — 702 
млн. руб., к первоначальному 
бюджету 2008-го — 1 млрд. 
919 млн. рублей, к 2007-му — 
5 млрд. 653 млн. рублей.

Валентина Григорьевна 
объяснила, почему она всё 
время  сравнивает с показате-
лями 2007 года. Именно тогда, 
как говорит В.Г. Щипкова, об-
ласть «рванула по доходам и 
расходам и продолжает дер-
жать высокий темп и в этом го-
ду». Конечно, прежде всего, он 
обусловлен эффективной ра-
ботой инвестиционных проек-
тов. Как видите, от града нега-
тивных высказываний так на-
зываемых оппонентов по по-
воду проводимой в нашей об-
ласти инвестиционной поли-
тики положительные измене-
ния никак не зависят.

В бюджетном послании Фе-
деральному собранию прези-
дент Д.А. Медведев сказал, 
что «бюджетная политика 
должна формироваться с 
должной степенью осмотри-
тельности, учитывать все воз-
можные сценарии развития 
мировой экономики, включая 
негативные». Как в воду гля-
дел... Что ж, значит, надо быть 
предельно осмотрительными 
и осторожными. 

И тем не менее законопро-
ектом предусматривается по-
ложительная динамика расхо-
дов областного бюджета по 
всем разделам функциональ-
ной классификации. Текущие 

расходы составят 7 млрд. 920 
млн. рублей (49%), межбюд-
жетные трансферты — 6 млрд. 
527 млн. рублей (32%), бюд-
жет развития — 2 млрд. 923 
млн. рублей (18%).

«Полистаем» вслед за 
В.Г. Щипковой крупные разде-
лы текущих расходов област-
ного бюджета. Заработная 
плата бюджетников — 3 млрд. 

085 млн. рублей (39%), рост — 
206 млн. рублей. Предусмот-
рена минимальная зарплата в 
размере 4330 рублей, а также 
в соответствии с федераль-
ным законом повышение за-
рплаты бюджетникам с авгу-
ста на 6,8%. Забегая вперёд, 
скажем, что по поводу этой 
весьма скромной «ставки» ро-
ста на слушаниях возникли 
весьма горячие дискуссии. 
Пособия по социальной помо-
щи населению — 1 млрд. 260 
млн. рублей (16%), рост — 230 
миллионов.

Исполнено поручение гу-
бернатора — увеличены раз-
меры ежемесячного пособия 
на ребёнка со 150 до 200 руб-
лей. На это выделяется 253 
млн. рублей. Ежемесячные по-
собия на ребенка из многодет-
ной семьи увеличены с 300 до 
350 рублей, увеличены также 
стипендии учащимся, единые 
денежные выплаты. 

Межбюджетные трансфер-
ты — 6 млрд. 527 млн. рублей 
(32 %),  рост — 1 млрд. 021 
млн. рублей, из них фонд ком-
пенсаций — 3 млрд. 149 млн. 
рублей. В фонде предусмотре-
ны 22 субвенции, три из кото-
рых — новые: исполнение госу-
дарственных полномочий в 
сфере опеки и попечительства, 
в сфере трудовых отношений и 
на обеспечение выпускников 
муниципальных образователь-
ных учреждений из числа де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, еди-
новременным денежным посо-
бием, одеждой, обувью.

Кроме того, с 2009 года 
предусматривается субвенция 
на обеспечение полноценным 
питанием беременных жен-
щин, кормящих матерей, а так-
же детей в возрасте до трёх 
лет.

Фонд финансовой поддер-
жки составит 887 млн. рублей. 
Важный момент: в этом фонде 
значится ещё дополнительный 
норматив НДФЛ — то есть 
предусматриваются дотации 
всем без исключения муници-
пальным образованиям, кро-
ме городских округов, в сумме 
712 млн. рублей. Итого общая 
сумма нецелевых дотаций 
районам составляет 1 млрд. 
600 млн. рублей плюс фонд 
сбалансированности — 100 
млн. рублей.

Во всех районах в этом году, 
отметила В.Г. Щипкова,  скла-
дывается очень хорошая дина-
мика налога на доходы физи-
ческих лиц. А в Ливенском — во-
обще 165 %, в Кромском, Уриц-
ком, Корсаковском — 162 %, в 
Краснозоренском — 156 %.  

Бюджет развития составит 
2 млрд. 923 млн. рублей. Об-
ластные целевые программы 
— 323 млн. рублей. Федераль-
ные целевые программы — 
927 млн. рублей, в том числе с 
областным софинансировани-
ем в сумме 289 млн. рублей. 
Как известно, без этого в реги-
оне сегодня не заработает ни 
одна федеральная программа. 

Что касается структуры рас-
ходов по функциональной 
классификации, то после меж-
бюджетных трансфертов в об-
ластном бюджете на социаль-
ную политику планируется 3 
млрд. 275 млн. рублей, рост — 
127 %. Но это по бюджетной 
классификации, а на самом 
деле эта сумма получается 
больше в два раза. Ведь сюда 
входит предоставление мер 
социальной поддержки более 
214 тыс. жителей области: 
обеспечение мер социальной 
поддержки ветеранам труда — 
735 млн. рублей (рост — 95 
млн.), поддержка многодетных 
семей — 71 млн. рублей, суб-
сидии гражданам на оплату 

жилищно-коммунальных услуг 
— 909 млн. рублей (рост — 191 
млн.).

Бюджетные ассигнования 
предусмотрены на обеспечение 
деятельности десяти домов-ин-
тернатов для престарелых и ин-
валидов, 14 учреждений соци-
ального обслуживания населе-
ния. Субсидии на транспортную 
доступность отдельным катего-
риям граждан — 98 млн. рублей.

Запланировано финансиро-
вание в сумме 86,6 млн. руб-
лей на содержание ребёнка в 
семье опекуна и приёмной се-
мье, а также на оплату труда 
приемному родителю, 6,2 млн. 
рублей — на единовременное 
пособие при всех формах 
устройства детей, лишенных 
родительского попечения, 
плюс 5,8 млн. рублей — на 
обеспечение выпускников му-
ниципальных образовательных 
учреждений из детей-сирот 
единовременным денежным 
пособием, одеждой, обувью 
плюс 26 млн. рублей — на вы-
полнение полномочий в сфере 
опеки и попечительства. 

В 2009 — 2011 годах про-
должится реализация приори-
тетного национального проек-
та «Доступное и комфортное 
жилье — гражданам России». 
В полную силу у нас в области 
работает Фонд содействия ре-
формированию жилищно-ком-
мунального хозяйства. На 2009 
год предусмотрено финанси-
рование в сумме 587,5 млн. 
рублей (в 2008-м было 500 
миллионов).

Развивается и программа 
малоэтажного индивидуально-
го жилищного строительства 
— в бюджете на это предус-
мотрено 100 млн. рублей. Суб-
сидии на обеспечение жильём 
молодых семей и молодых спе-
циалистов, работающих и про-
живающих в сельской местно-
сти, —  почти 40 млн. рублей, 
субсидии на обеспечение жи-
льем селян — 41 млн. рублей. 
На жильё детям-сиротам зало-
жено  15 млн. рублей. Про-
грамма «Социальное развитие 
села» в целом получает почти 
400 млн. рублей. Предусмат-
ривается финансирование 
продолжения строительства 
лечебного профилактория 
«Дубрава», хирургического 
корпуса больницы им. Семаш-
ко, медицинского многопро-
фильного центра в Орле, поли-
клиник в Свердловском, Пок-
ровском, Троснянском, Хоты-
нецком, Дмитровском, Корса-
ковском, Должанском районах 
и в Ливнах.

Будут капитально ремонти-
роваться школы в Орле, Ор-
ловском, Урицком, Мценском, 

Дмитровском, Ливенском и 
Должанском районах, оздоро-
вительные детские лагеря в 
Болховском и Кромском рай-
онах, Дворец творчества де-
тей и юношества им. Гагарина 
в Орле, Орловский государст-
венный академический театр 
им. Тургенева, Орловское му-
зыкальное училище и Орлов-
ский базовый медицинский 
колледж.

И хотя эти объекты содер-
жатся не в разделе «Социаль-
ная политика» по бюджетной 
классификации, а в разделах 
«Образование», «Здравоохра-
нение», «Спорт», «Культура», 
понятно, что всё это — соци-
альная политика.

1,5 млрд. рублей получит 
здравоохранение, рост — 300 
миллионов. Дополнительные 
ассигнования предусмотрены 
на проведение текущего ре-
монта зданий — 47,7 млн. руб-
лей, приобретение оборудова-
ния, повышение зарплаты ме-
дикам. Предусмотрены ассиг-
нования на оплату договоров 
по оказанию высокотехноло-

гичной медицинской помощи в 
федеральных медицинских уч-
реждениях, запланированы 
расходы и на обеспечение 
больных сахарным диабетом 
лекарствами и средствами са-
моконтроля. Предусмотрено 
финансирование областных 
целевых программ на 134 млн. 
рублей.

Областное образование по-
лучит 1 млрд. 319 млн. рублей. 
В консолидированном бюдже-
те расходы на образование 
предусмотрены в сумме 
5 млрд. 743 млн. рублей — это 
30 % расходов бюджета, рост 
к 2008 году — 700 млн. рублей, 
а к 2007 году — 1,9 миллиар-
да. 

На развитие сельского хо-
зяйства будет выделено 602 
млн. рублей, дорожного хо-
зяйства — 584 миллиона. Это 
без учёта средств, которые, 
осторожно заметила В.Г. Щип-
кова, «мы, возможно, получим 
из федерального бюджета». 

«И консолидированный, и 
областной бюджеты сформи-
рованы без дефицитов», — за-
ключила выступление руково-
дитель департамента финан-
совой политики.  

Первые камешки в «ого-
род» обсуждаемого про-
екта бюджета полетели 

от председателя контрольно-
счётной палаты Орловской об-
ласти В.Ф. Курганникова, хотя 
Владимир Фёдорович и отме-
тил поначалу, что законопро-
ект основывается на хорошей 
базе роста экономики и ис-
полнения бюджета в текущем 
году. Бюджет, предполагает 
контрольно-счётная палата, 
будет перевыполнен более 
чем на 200 млн. рублей и, ско-
рее всего, будет исполнен с 
профицитом. 

Но... для решения задач, сто-
ящих перед бюджетом, 17,4 % 
роста по налогам и доходам не-
достаточно. Ведь надо, напри-
мер, обеспечить увеличение 
расходов на зарплату при повы-
шении МРОТ и внедрении от-
раслевых систем оплаты труда. 

В законопроекте одна 
строчка —  «Налоги и доходы». 
Причём доходы от предприни-
мательской деятельности, за-
метил В.Ф. Курганников, не 
планируются вовсе. Между 
тем консолидированный бюд-
жет области предусматривает 
более 670 млн. рублей дохо-
дов от предпринимательской 
деятельности. Нет никакой не-
обходимости, считает Влади-
мир Фёдорович, занижать до-
ходы из федерального бюдже-
та, а они предполагаются на 
400 млн. рублей меньше, чем в 

текущем году. «Федеральная 
программа развития сельско-
го хозяйства принята, феде-
ральный бюджет принят, рас-
ходы известны. Я думаю, ко 
второму чтению миллиард 
рублей дополнительных феде-
ральных денег надо включать. 
И тогда расходы наши по бюд-
жету вырастут примерно на 
14 % к тому, что ожидается в 
этом году. Это будет нормаль-
но и экономически правиль-
но», — сказал руководитель 
контрольно-счётной палаты. 

Обратил В.Ф. Курганников 
внимание и на то, что расходы 
на питание в учреждениях об-
разования запланированы, как 
и пять лет назад, в весьма 
скромной сумме — 7 рублей в 
день: «Но тогда наш бюджет 
был в три раза меньше. Что 
же, мы так и не найдём воз-
можности повысить эти расхо-
ды? В 50 странах мира каждо-
му ребёнку даётся обязатель-
ный стакан молока — Всемир-
ная организация здравоохра-
нения считает, что это в два 
раза сокращает количество 

заболеваний у детей. Почему 
бы и нам так не сделать? В 
России уже 22 региона пошли 
по этому пути. Сегодня стакан 
молока обойдётся нам в пять 
рублей в день. Давайте дадим 
детям этот стакан молока».  

Начальник отдела сводного 
планирования департамента 
социальной политики 
Л.В. Орехова выразила свою 
обеспокоенность по поводу 
того, что в предложенном обл-
бюджете на 2009 год объём 
бюджетного финансирования 
на обеспечение деятельности 
областных учреждений культу-
ры составил 128 млн. рублей, 
что на 6 % меньше расходов 
2008 года. На 26 % сокращены 
расходы на содержание в му-
зеях постоянных выставок. На 
эти цели необходимо допол-
нительно, по словам Людмилы 
Викторовны, ещё 14 млн. руб-
лей. Нужны дополнительные 
средства (4,2 млн. руб.) и на 
проведение художественно-
оформительских работ для со-
здания экспозиций по истории 
орловского края в областном 
краеведческом музее и т. д. 

Несмотря на то, что предус-
мотрены средства на капи-
тальный ремонт областных уч-
реждений культуры в сумме 10 
млн. рублей, музыкальный 
колледж на эти деньги нельзя 
будет отремонтировать — не-
обходимо дополнительно пре-
дусмотреть ещё 7 миллионов. 
Требуется 22 млн. рублей и на 
развитие онкодиспансера. 

Не упустил возможности по-
тянуть одеяло на свой район и 
председатель Орловского 
районного Совета народных 
депутатов, председатель коор-
динационного совета предста-
вительных органов городских 
округов и муниципальных райо-
нов при областном Совете 
А.И. Аверкиев. По его данным, 
доходы на душу населения по 
Орловскому району на 35% ни-
же среднеобластных. Этого 
никто не учитывает при расчё-
тах: «Уже второй год, — пожа-
ловался Алексей Иванович, — у 
нас норматив дотаций состав-
ляет 15,9%. Кроме того, в этом 
году ещё уменьшили на 14 млн. 
рублей дотации районного 
бюджета на выравнивание 
уровня бюджетной обеспечен-
ности». Между тем в районе не-
сколько школ находятся в ава-
рийном состоянии. «Если мы 
сейчас не будем заниматься их 
капремонтом, то через пять — 
десять лет в нашем районе поя-
вится половина аварийных 
школ», — сказал А.И. Аверки-
ев.

 

Финансовый департа-
мент, подбодрил за-
грустившую было от 

активной пикировки В.Г. Щип-
кову председатель комитета 
по здравоохранению, соци-
альной защите населения, 
связям с общественными объ-
единениями и СМИ В.И. Пика-
лов, за короткое время проде-
лал очень большую работу. Ряд 
вопросов решён очень хоро-
шо. Впервые за последние го-
ды бюджет фонда медицин-
ского страхования вырисовал-
ся бездефицитным. «Мы удов-
летворены тем, что практиче-
ски все целевые программы 
учтены в полном объёме и бу-
дут на 100% профинансирова-
ны», — заметил Виктор Ивано-
вич. — Но... есть и неясные 
вопросы. Та же отраслевая си-
стема оплаты труда: будет она 
в следующем году в здравоох-
ранении, в сфере социальной 
защиты или нет? Или финан-
сирование печатных СМИ — 
относительно 2008 года рост 
составит всего 4,5%, то есть 

не покрывается даже инфля-
ция нынешнего года. 

Заместитель председателя 
комитета по аграрной полити-
ке, земельным отношениям, 
природопользованию и эколо-
гии Н.В. Варламов привёл та-
кую цифру: 50 млн. рублей — 
столько заложено в бюджете 
на повышение плодородия 
почвы. В нашем регионе более 
2,5 млн. га пашни, то есть вы-
ходит всего 31 рубль на гек-
тар. «Так мы сельское хозяй-
ство не поддержим», — спра-
ведливо констатировал Нико-
лай Васильевич. 

Странное, скажем так, 
впечатление произвело 
выступление руководи-

теля фракции КПРФ В.Н. Икон-
никова. Казалось бы, парла-
ментские слушания — пре-
красная возможность букваль-
но по косточкам перебрать 
главный финансовый доку-
мент, по которому нашей об-
ласти жить в следующем году 
и в течение двух последую-
щих: всё уравновесить, вычи-
стить неоправданный опти-
мизм, ещё и ещё раз прорабо-
тать слабые и проблемные ме-
ста. Короче, довести бюджет 
до нужных кондиций, наполнив 
его реальным содержанием, а 
не миражами. 

И что же? Оказывается, по-
добные мероприятия некото-
рыми депутатами и фракция-
ми воспринимаются всего 
лишь... как повод лишний раз 
«засветиться», подёргать звуч-
ные струны популизма. И всё. 
Такое ощущение, что пауза, 
возникшая после спича Васи-
лия Николаевича, должна бы-
ла заполниться, как в вождист-
ские времена, бурными апло-
дисментами.  

Но, к счастью, это всего 
лишь показалось. «Если мы го-
ворим о трёхлетнем бюджете, 
о том, что одна из главных за-
дач — вложения в человека, в 
реальный сектор экономики, 
то, посмотрев на бюджет 2009 
года, можно сказать, что не 
совсем так выполняется эта 
задача», — начал лидер депу-
татов-коммунистов, судя по 
всему, «домашнюю заготов-
ку». Острие критики он напра-
вил против чиновников. Как 
следовало из выступления 
В.Н. Иконникова, самый боль-
шой рост расходов на 2009 год 
в сравнении с 2008-м заложен 
на содержание аппарата уп-
равления. Пример: департа-
мент имущественной, про-
мышленной и информацион-
ной политики области — рост  
34,9%, департамент жилищно-
коммунального хозяйства — 
29,7% и т. д.  На этом фоне 
расходы на содержание ряда 
учреждений социальной сфе-
ры увеличены в 2009 году 
крайне недостаточно: на шко-
лы и школы — детские сады — 
на 5%, на дворцы и дома куль-
туры — 0,9%, на музеи — со-
кращение на 26%... Вывод: 
рост до 40% на содержание 
аппарата управления и мизер-
ное увеличение социалки... И 
окончательный вердикт 
В.Н. Иконникова, надо пола-
гать, от имени всей фракции: 
«Мы считаем, что проект бюд-
жета сырой и требует серьёз-
ной доработки». 

Возможно, проект сырой. И, 
наверное, требует доработки. 
На то и парламентские слуша-
ния по бюджету, и кропотливая 
работа в комитетах, фракциях 
и депутатских группах облсо-
вета. Но — работа, а не попу-
листские словопрения. 

Председатель облсовета на 

правах ведущего парламент-
ские слушания, видимо, желая 
смягчить критический накал, 
«подсказал» областному «ми-
нистру финансов» выход: де-
скать, вы, Валентина Григорь-
евна, «в общем виде признай-
те справедливыми прозвучав-
шие во время обсуждения про-
екта бюджета замечания и вы-
разите уверенность, что спра-
витесь с ними. И все доволь-
ные разойдёмся». 

В ответ В.Г. Щипкова с улыб-
кой, но решительно сказала: 
«Спасибо всем за участие, за 
активность, но признавать  про-
звучавшие критические заме-
чания я не стану». И Валентина 
Григорьевна начала конкретно, 
по всем пунктам «обвинения», 
отстаивать «свой» бюджет. 

Взять больной вопрос по 
переходу оплаты труда на от-
раслевую систему. Как сказа-
ла В.Г. Щипкова, это не значит 
просто взять и увеличить зар-
плату на 30%. Отраслевая си-
стема предусматривает пре-
жде всего эффективную бюд-
жетную сеть. А сегодня, к со-
жалению, никто не занимается 
её анализом. Идёт работа 
только над программой обра-
зования. Да, видимо, с 1 янва-
ря отраслевая система будет 
вводиться. Но она будет за-
трагивать и медицину, и куль-
туру, и спорт, поэтому  каждо-
му отраслевому департаменту 
надо работать над этим вопро-
сом. Такая система оплаты 
труда прежде всего преду-
сматривает эффективность. 

Свой взгляд у руководителя 
департамента финансовой по-
литики области и на проблему 
школьного питания. «Влади-
мир Фёдорович, — обратилась 
В.Г. Щипкова к В.Ф. Курганни-
кову, — вы, как никто другой, 
знаете, что эти семь рублей 
предусматриваются только 
областным бюджетом. У муни-
ципальных образований всех 
уровней достаточно полномо-
чий по этому вопросу — они 
имеют полное право выделять 
на питание школьников не 
семь, а 70 рублей в день». 

Крайне удивили В.Г. Щип-
кову замечания Л.В. Орехо-
вой: ведь, как ни с каким дру-
гим департаментом, при фор-
мировании бюджета с соци-
альным, по словам Валентины 
Григорьевны, работали осо-
бенно долго и тщательно. 
«Людмила Викторовна очень 
хорошо знает, что в этом году 
на ремонт музеев было выде-
лено 28 млн. рублей. Каждый 
год выделять такие суммы мы, 
конечно, не в состоянии. В 
следующем году средства вы-
деляются на капитальный ре-
монт драмтеатра. На нужды 
онкодиспансера 22 миллиона 
будут выделены обязательно», 
— пояснила В.Г. Щипкова. 

Что касается критических 
стрел со стороны В.Н. Иконни-
кова, то  роста зарплаты чинов-
ников, так встревожившего Ва-
силия Николаевича, нет. «Вы 
смотрите общую строчку, но, 
пожалуйста, посмотрите строч-
ки «Аппарат управления» и «Ве-
домственные структуры и ве-
домственные расходы», — при-
шлось В.Г. Щипковой поправ-
лять лидера фракции КПРФ, 
который как-то своеобразно 
готовился к парламентским 
слушаниям. — Повниматель-
нее посмотрите статьи затрат 
— никакого увеличения зарпла-
ты чиновников, кроме инфля-
ционного момента  (то, что мы 
обязаны заложить по закону), 
нет». 

Не убедили В.Г. Щипкову и 
доводы председателя Орлов-
ского райсовета А.И. Аверкие-
ва. «Что касается Орловского 
района, — сказала она, — то 
там не снижение дотации, а в 
целом увеличение чисто об-
ластной дотации и НДФЛ на 
2009 год на 13 миллионов. 
Кстати, это касается всех без 
исключения районов — никто 
не пострадал».

-Мы всей командой 
готовы прийти в 
каждый комитет, 

встретиться с каждым депута-
том, всё рассказать и объяс-
нить, — добавила Валентина 
Григорьевна. — Думаю, не сто-
ит делать популистских заяв-
лений — просто нужно рабо-
тать в реальном времени. Пом-
нить, что весь мир переживает 
серьёзнейший финансовый 
кризис, поэтому брать сегодня 
дополнительные обязатель-
ства, чтобы потом корректиро-
вать бюджет, вряд ли стоит. Да-
вайте жить по средствам, жить 
тем, что заработано нами.

С этим последним доводом 
В.Г. Щипковой охотно согла-
сился председатель облсове-
та И.Я. Мосякин. В самом де-
ле, если жить по средствам, 
никакой кризис не страшен.

Николай СОЛОПЕНКО.

Системные сбои в мировом финансовом порядке — корректная  оценка 

случившегося глобального «деньготрясения». На недавнем заседании 

консультативного совета по иностранным инвестициям глава 

правительства В.В. Путин сравнил нынешний кризис с Великой 

депрессией в США 30-х годов прошлого века. Кризис показал 

несостоятельность существующих «всех основных элементов 

финансовых институтов». Отсюда жизненная  потребность — «по-новому 

взглянуть на мировую финансовую систему, найти причины и более 

точно поставить задачу на перспективу».

Россия сегодня не прячется за «железным занавесом». Сбои в мировой 

финансовой системе тревожно резонируют и у нас. И любые 

предсказания сегодня даже на короткую временную дистанцию — 

гадание на кофейной гуще. 

Однако жизнь продолжается. Как сказал премьер-министр, 

Правительство России ищет ответы на глобальные вызовы  и находит их.

Кризис не страшен, если жить по средствам
Состоялись публичные слушания по проекту областного 

бюджета на 2009 год и на плановый период 2010 — 2011 гг.


